

ISSN 2409-5087
DOI 10.29039/2409-5087-2020-8-1

Volume 8
Issue 1
March 2020

ADVANCES IN LAW STUDIES

SCIENTIFIC AND THEORETIC JOURNAL

EDITOR-IN-CHIEF

G. Starodubtsev (*Moscow, Russian Federation*)

MANAGING EDITOR

N. Pukhova (*Moscow, Russian Federation*)

EDITORIAL BOARD *

N. Balashov (*Moscow, Russian Federation*)
D. Bekyashev (*Moscow, Russian Federation*)
G. Belova (*Blagoevgrad, Bulgaria*)
S. Bratanovsky (*Moscow, Russian Federation*)
R. Davletgildeev (*Kazan, Russian Federation*)
A. Danelyan (*Moscow, Russian Federation*)
V. Duyunov (*Samara, Russian Federation*)
A. Dyomin (*Krasnoyarsk, Russian Federation*)
E. Frolova (*Moscow, Russian Federation*)
V. Khokhlov (*Samara, Russian Federation*)
A. Komarov (*Moscow, Russian Federation*)
M. Krasnov (*Moscow, Russian Federation*)
E. Kubeev (*Karaganda, Kazakhstan*)
D. Lipinski (*Togliatti, Russian Federation*)
A. Malko (*Saratov, Russian Federation*)
A. Mamychev (*Moscow, Russian Federation*)
A. Petrov (*Zheleznogorsk, Russian Federation*)
M. Radzhabov (*Dushanbe, Tajikistan*)
E. Safronova (*Belgorod, Russian Federation*)
A. Saidov (*Uzbekistan*)
A. Salomatin (*Penza, Russian Federation*)
K. Sigalov (*Moscow, Russian Federation*)
G. Skachkova (*Moscow, Russian Federation*)
T. Tereschenko (*Saint Petersburg, Russian Federation*)
A. Yastrebova (*Moscow, Russian Federation*)

* The full list of members of the editorial board can be found at <https://www.alsj.ru>

Publishing office: RIOR. 127282, Russia, Moscow, Polyarnaya str., 31B.
info@riorp.ru; <https://riorpub.com>

The opinion of the editorial board may not coincide with the opinion of the authors of publications.

Reprinting of materials is allowed with the written permission of the publisher. While quoting the reference to the journal "Advances in Law Studies" is required.

Publication information: *Advances in Law Studies* (previous title *The Research and Development: LAW*). For 2020, volume 8 (4 issues) is scheduled for publication. Journal examines current issues of theory and practice of legal science. It contains material on the main branches of substantive and procedural law, the theory and history of law, new areas of science and practice of law enforcement.

Advertising information: If you are interested in advertising or other commercial opportunities please e-mail: info@riorp.ru.

Information for the authors: The detailed instructions on the preparation and submission of the manuscript can be found at <https://www.alsj.ru>. Submitted manuscripts will not be returned. The editors reserve the right to supply materials with illustrations, to change titles, cut texts and make the necessary restyling in manuscripts without the consent of the authors. Submission of materials indicates that the author accepts the demands of the publisher.

"Advances in Law Studies" has no page charges.

Electronic edition:

Electronic versions of separate articles can be found at <https://www.alsj.ru>

Orders, claims, and journal enquiries:

Please contact info@riorp.ru or +7(495)280-38-67.

© RIOR, 2020.

RIOR

SCIENCE

ISSN 2409-5087
DOI 10.29039/2409-5087-2020-8-1

Том 8
Выпуск 1
Март 2020

ADVANCES IN LAW STUDIES

НАУЧНО-ТЕОРЕТИЧЕСКИЙ ЖУРНАЛ

Журнал включен в Перечень рецензируемых научных изданий ВАК, в которых должны быть опубликованы основные научные результаты диссертаций на соискание ученой степени доктора наук (с 1 декабря 2015 г.)

ГЛАВНЫЙ РЕДАКТОР

Стародубцев Григорий Серафимович
д-р юрид. наук, профессор
(Москва, Россия)

ВЫПУСКАЮЩИЙ РЕДАКТОР

Пухова Наталья Сергеевна
(Москва, Россия)

РЕДАКЦИОННЫЙ СОВЕТ *

Балашов Николай Михайлович (Москва, Россия)
Бекашев Дамир Камильевич (Москва, Россия)
Белова Габриела (Благоевград, Болгария)
Братановский Сергей Николаевич (Москва, Россия)
Давлетгильдеев Рустем Шамилович (Казань, Россия)
Данельян Андрей Андреевич (Москва, Россия)
Демин Александр Васильевич (Красноярск, Россия)
Дуюнов Владимир Кузьмич (Самара, Россия)
Комаров Александр Сергеевич (Москва, Россия)
Краснов Михаил Александрович (Москва, Россия)
Кубеев Еркин Киноятович (Караганда, Казахстан)
Липинский Дмитрий Анатольевич (Тольятти, Россия)
Малько Александр Васильевич (Саратов, Россия)
Мамычев Алексей Юрьевич (Москва, Россия)
Петров Александр Александрович (Железногорск, Россия)
Раджабов Махмадёр Носирович (Душанбе, Таджикистан)
Саломатин Алексей Юрьевич (Пенза, Россия)
Саидов Акмал Холматович (Узбекистан)
Сафронова Елена Викторовна (Белгород, Россия)
Сигалов Константин Елизарович (Москва, Россия)
Скачкова Галина Семеновна (Москва, Россия)
Терещенко Татьяна Алексеевна (Санкт-Петербург, Россия)
Фролова Евгения Евгеньевна (Москва, Россия)
Хохлов Вадим Аркадьевич (Самара, Россия)
Ястребова Алла Юрьевна (Москва, Россия)

* Полный список членов редакционного совета можно найти на <https://www.alsj.ru>.

Издатель: ООО «Издательский Центр РИОР»
127282, Москва, ул. Полярная, д. 31В. info@riorg.ru; <https://riorgpub.com>
Точка зрения редакции может не совпадать с мнением авторов.

Перепечатка материалов допускается с письменного разрешения редакции.

При цитировании ссылка на журнал «Advances in Law Studies» обязательна.

При публикации в журнале «Advances in Law Studies» плата за страницы не взимается.

Информация о публикации: Журнал об актуальных вопросах теории и практики правовой науки. Содержит материалы по основным отраслям материального и процессуального права, теории и истории права, новым направлениям развития науки и практики правоприменения. На 2020 год запланирован выход тома 8 (4 выпуска).

Размещение рекламы: Если вы заинтересованы в размещении рекламы в нашем журнале, пишите на info@riorg.ru.

Информация для авторов: Подробные инструкции по подготовке и отсылке рукописей можно найти на <https://www.alsj.ru>. Присланные рукописи не возвращаются. Редакция оставляет за собой право самостоятель-

но снабжать авторские материалы иллюстрациями, менять заголовки, сокращать тексты и вносить в рукописи необходимую стилистическую правку без согласования с авторами. Отсылка материалов на адрес редакции означает согласие авторов принять ее требования.

Электронная версия: Электронные версии отдельных статей можно найти на <https://www.alsj.ru>.

Заказы, жалобы и запросы: Пишите на info@riorg.ru или звоните +7(495)280-38-67.

Письма и материалы для публикации высылать по адресу:
127282, Россия, Москва, ул. Полярная, д. 31В
(ИЦ РИОР) или на e-mail info@riorg.ru.

Приобретение прошлых выпусков: Прошлые, ранее опубликованные выпуски доступны по запросу: info@riorg.ru, +7(495)280-38-67. Можно приобрести полные тома и отдельные выпуски за 2013–2019 гг.

© ООО «Издательский Центр РИОР», 2020.

Формат 60x90/8. Бумага офсетная. Тираж 999 экз. Заказ №

РИОР

НАУКА



СОДЕРЖАНИЕ*

ПРАВО, ГОСУДАРСТВО, ОБЩЕСТВО В XXI ВЕКЕ

- 3 «Будущее» как аттрактор современных политико-правовых и социально-экономических трансформаций: обзор основных проблем и подходов
Мамычев А.Ю., Фролова Е.Е., Ким А.А.
- 18 Национально-культурный тренд в исследовании российского политико-правового пространства в начале XXI века: от морфологии правового сознания к типологии правового менталитета
Мордовцев А.Ю., Мордовцева Т.В., Ким А.А.
- 25 Риски и угрозы цифровизации
Гайворонская Я.В.
- 33 Проблема правового регулирования цифровой реальности как вызов общей теории права
Уханов А.Д.
- 42 Искусственный интеллект: новые вызовы и перспективы
Матюк Ю.С., Мамычев А.Ю.

ЦИФРОВЫЕ ТЕХНОЛОГИИ И ЮРИДИЧЕСКАЯ ПРАКТИКА

- 49 Онлайн судопроизводство в Российской Федерации
Русакова Е.П., Зайцев В.В.
- 55 Цифровизация юридической профессии: о рисках и угрозах цифровизации рынка труда
Гайворонская Я.В., Каримова Ю.И.
- 64 Использование автономного оружия с позиции принципов международного гуманитарного права
Дремлюга Р.И.
- 72 Выход из матрицы: возможен ли отказ от цифровых документов и идентификаторов личности в России
Петрова Д.А., Мартянов Н.Р.

* Внутри тома журнала (все выпуски за текущий год) нумерация страниц сквозная, т.е. продолжающаяся из выпуска в выпуск.

CONTENTS*

LAW, STATE, SOCIETY IN THE XXI CENTURY

- 3 “The future” as an attractor of modern political, legal and socio-economic transformations: an overview of the main problems and approaches
Mamychev A.Yu., Frolova E.E., Kim A.A.
- 18 National and cultural trend in a research of the Russian political and legal space of the beginning of the 21st century: mental measurement of modernization strategy
Mordovtsev A.Yu., Mordovtseva T.V., Kim A.A.
- 25 Digitalization risks and threats
Gaivoronskaya Ya.V.
- 33 The problem of legal regulation of digital reality as a challenge to the general theory of law
Ukhanov A.D.
- 42 Artificial intelligence: new challenges and prospects
Matyuk Yu.S., Mamychev A.Yu.

DIGITAL TECHNOLOGY AND LEGAL PRACTICE

- 49 Online legal proceedings in the Russian Federation
Rusakova E.P., Zaytsev V.V.
- 55 Digitalization of the legal profession: on the risks and threats of digitalization of the labor market
Gaivoronskaya Ya. V., Karimova Yu.I.
- 64 The use of Autonomous weapons from the perspective of the principles of international humanitarian law
Dremliuga R.I.
- 72 The way out of the matrix: is it possible to refuse digital documents and personal identifiers in Russia
Petrova D.A., Martyanov N.R.

* Inside the volume of the journal (all issues for current year) the pagination is sequential, thus continues from issue to issue.

79 Правовые режимы защиты персональных данных в условиях цифровизации
Петрова Д.А.

86 Организованная киберпреступность в современных условиях цифровой трансформации социальных отношений
Лобач Д.В., Смирнова Е.А.

ЦИФРОВАЯ ТРАНСФОРМАЦИЯ ГОСУДАРСТВА И ПОЛИТИЧЕСКОГО ПРОЦЕССА

94 Цифровая демократия в условиях пандемии: эτικο-правовые и политические аспекты. Часть 1
Мирошниченко О.И., Мамычев А.Ю.

100 Цифровая демократия в условиях пандемии: эτικο-правовые и политические аспекты. Часть 2
Мирошниченко О.И., Мамычев А.Ю.

105 Цифровизация политического процесса современной России: опыт проблемного анализа
Потанина О.В.

113 Повышение вовлеченности в электоральный процесс посредством внедрения дистанционных цифровых технологий
Тен Е.В.

ИННОВАЦИОННЫЕ ТЕХНОЛОГИИ В СОЦИАЛЬНО-ЭКОНОМИЧЕСКОЙ ДЕЯТЕЛЬНОСТИ

120 Проблемы правового регулирования экономических отношений и взаимодействия права и экономики в зарубежной правовой доктрине в условиях цифровой экономики
Евсеева Т.В.

134 Цифровизация контроля за трансграничным движением капитала российских резидентов – физических лиц
Ценова Е.А.

139 Цифровизация и роботизация сельского хозяйства в современном Китае: основные приоритеты, направления инновационной политики государства
Мамычев А.Ю., Склярова С.А.

79 Legal regimes for the protection of personal data in the context of digitalization
Petrova D.A.

86 Organized cybercrime in modern conditions of digital transformation of social relations
Lobach D.V., Smirnova E.A.

DIGITAL TRANSFORMATION OF THE STATE AND POLITICAL PROCESS

94 Digital democracy in the context of the pandemic: ethical, legal and political aspects. Part 1
Miroshnichenko O.I., Mamychev A. Yu.

100 Digital democracy in the context of the pandemic: ethical, legal and political aspects. Part 2
Miroshnichenko O.I., Mamychev A. Yu.

105 Digitalization of the political process of modern russia: experience of problematic analysis
Potanina O.V.

113 Increasing population involvement in the electoral process through the introduction of remote digital technologies
Ten E.V.

INNOVATIVE TECHNOLOGIES IN SOCIAL AND ECONOMIC ACTIVITIES

120 Legal Regulation of Economic Relations and Convergence of Law and Economics Issues at Foreign Legal Doctrine in the Digital Economy
Evseeva T.V.

134 Digital control over transboundary movement of resident individuals' capital in Russia
Tsepova E.A.

139 Digitalization and robotization of agriculture in modern China: the main priorities and directions of the state's innovation policy
Mamychev A. Yu., Sklyarova S.A.

Проблема правового регулирования цифровой реальности как вызов общей теории права

УДК 340.01

Уханов Антон Дмитриевич

Ассистент кафедры теории и истории российского и зарубежного права,
Владивостокский государственный университет экономики и сервиса; E-mail: vin-chun.95@list.ru.

Статья получена: 29.04.2020. Рассмотрена: 08.04.2020. Одобрена: 27.05.2020. Опубликовано онлайн: 27.05.2020. © РИОР

Работа выполнена при финансовой поддержке Гранта Президента РФ № НШ-2668-2020.6 «Национально-культурные и цифровые тренды социально-экономического и политико-правового развития Российской Федерации в XXI веке».

Аннотация. В статье анализируется проблема правового регулирования новых общественных отношений, возникающих в эпоху цифровизации, как вызов системе юридического знания. Обосновывается позиция, согласно которой социально-политические и правовые процессы, наблюдаемые на современном этапе, определяющим трендом которого является цифровизация, вынуждают исследователей не просто предложить привычные меры по урегулированию возникающих отношений, а качественно пересмотреть наиболее глубинные философско-и теоретико-правовые конвенции и допущения юриспруденции. В основной части работы выделяются потенциальные направления пересмотра.

Ключевые слова: цифровизация, правовое регулирование, искусственный интеллект, право, вызовы и угрозы, история правовой мысли, теоретико-методологические основания, правовая политика, понятийно-категориальный аппарат

Проблематика совершенствования правового регулирования в последние несколько лет является одной из ключевых тем для рассмотрения в юридической науке. При этом, конечно же, следует упомянуть, что умеренный и устойчивый интерес к ней наблюдался всегда, но всё же по ряду причин сейчас следует говорить о некотором тренде, явно не вписывающимся в обычные обсуждения уже каталогизированной проблематики (наряду с темами прецедента как источника права в российской правовой системе, соотношения права и морали, возможности построения правового государства и т.д.). Так, в настоящий момент в связи с особым запросом на подстраивание правовой системы к уникальным историческим условиям данная тенденция, безусловно, обретает полную очевидность и обращает на себя наиболее пристальное внимание.

Совершенно ясно, что новый виток развития цивилизации, наиболее емко описываемый терминами «промышленная революция», «цифровизация», «научно-технический прогресс» и т.д., ставит перед отдельными людьми, теми институционально-организованными сообществами, в которых они находятся,

THE PROBLEM OF LEGAL REGULATION OF DIGITAL REALITY AS A CHALLENGE TO THE GENERAL THEORY OF LAW

Ukhanov Anton Dmitrievich

Assistant Professor of the Department of Theory and History of Russian and Foreign Law, Vladivostok State University of Economics and Service, Institute of Law; E-mail: vin-chun.95@list.ru.

Manuscript received: 29.04.2020. Revised: 08.05.2020. Accepted: 27.05.2020. Published online: 27.05.2020. © RIOR

This work was financially supported by the Russian Federation Presidential Grant No. НШ-2668-2020.6 “National-Cultural and Digital Trends in the Socio-Economic, Political and Legal Development of the Russian Federation in the 21st Century”.

Abstract. The article analyzes the problem of legal regulation of new public relations arising in the era of digitalization as a challenge to the system of legal knowledge. You substantiate the position that the socio-political and legal processes observed at the present stage, the defining trend of which is digitalization, force researchers not just to take the usual measures to regulate emerging relations, but to qualitatively review the most profound philosophical and theoretical legal conventions and assumptions of jurisprudence. The main part of the work highlights potential areas for revision.

Keywords: digitalization, legal regulation, artificial intelligence, law, challenges and threats, history of legal thought, theoretical and methodological foundations, legal policy, conceptual and categorical apparatus